

## Aprueba las listas

El Consejo General del INE aprobó las listas definitivas de candidatos a la Suprema Corte de Justicia y al Tribunal Electoral federal.



Foto: Especial

# Periodismo Verdad Luces del Siglo

VIERNES 21 / FEBRERO / 2025  
AÑO VII  
CANCÚN, Q. ROO, MÉX.  
NÚMERO 2369

Ebrard abre negociación con Lutnick; parece callejón sin salida

# México-EU: inicia diálogo en tensión

Próxima semana comenzará trabajo conjunto con equipos de ambos países

STAFF / LUCES DEL SIGLO

WASHINGTON, EU.- En un ambiente de creciente tensión comercial, el secretario de Economía de México, Marcelo Ebrard, sostuvo ayer en Washington una reunión crucial con su homólogo estadounidense, Howard Lutnick, secretario de Comercio de Estados Unidos. A la mesa también se sumaron Jamieson Greer, jefe de la Oficina de Representación Comercial, y Kevin Hassett, del Consejo Económico del presidente Donald Trump.

El encuentro se dio en un contexto de incertidumbre económica, marcado por la amenaza del presidente Donald Trump de imponer un arancel del 25% a las importaciones mexicanas a partir del 4 de marzo, si no se alcanzan acuerdos en temas de migración y combate al narcotráfico. La medida podría afectar



Marcelo Ebrard se reunió ayer en Washington con el secretario de Comercio de EU, Howard Lutnick.

severamente la economía mexicana, considerando que el comercio bilateral entre ambos países superó los 800 mil millones de dólares el año pasado.

Al término de la reunión, Ebrard calificó el diálogo como "constructivo" y anunció que el próximo lunes iniciará un trabajo conjunto entre ambos gobiernos para abordar los puntos discutidos. Sin embargo, los detalles sobre posibles acuerdos no fueron revelados. Lo que sí trascendió es que las

conversaciones abordaron dos temas clave:

la amenaza arancelaria, que podría afectar sectores estratégicos como la manufactura y la industria automotriz. Y la cooperación en seguridad fronteriza, en la que Estados Unidos ha insistido como parte de su estrategia para frenar el flujo migratorio.

### 'HECHO EN MÉXICO'

En respuesta a las presiones comerciales de Washington, el gobierno mexicano anunció el

lanzamiento del sello "Hecho en México", una estrategia para fortalecer la producción nacional y reducir la dependencia de importaciones extranjeras, especialmente de China.

Esta iniciativa, alineada con la política proteccionista de Trump, busca posicionar a México como un socio comercial más atractivo dentro del marco del T-MEC.

El encuentro entre Ebrard y Lutnick marcó el inicio de una serie de negociaciones que definirán el rumbo de la relación comercial entre ambos países en los próximos meses. Aunque no se alcanzaron acuerdos inmediatos, el establecimiento de un diálogo permanente podría ser una señal de que aún hay margen para evitar una guerra comercial.

### ABORDAN SRE Y ADUANAS TRÁFICO DE ARMAS

El canciller Juan Ramón de la Fuente se reunió con Rafael Marín Mollinedo, titular de la Agencia Nacional de Aduanas de México, para abordar la cooperación en el tema de trasiego ilegal de armas desde Estados Unidos.

MÁS INFO. [lucsdelsiglo.com](https://lucsdelsiglo.com)



La Corte avaló la penalización del uso de IA para difundir contenido sexual.

## Penalizarán uso de IA con contenido sexual

STAFF / LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- La Suprema Corte de Justicia avaló, por primera vez, la penalización del uso de Inteligencia Artificial para crear y difundir contenidos sexuales.

El Pleno de la Corte —por nueve votos contra uno— declaró constitucional una reforma de febrero de 2024 al Código Penal de Sinaloa, por la cual se agregó al delito de violación a la intimidad sexual la modalidad de crear y manipular imágenes, audios y videos sexuales con herramientas de Inteligencia Artificial, para compartir o transmitir sin consentimiento de la o las personas involucradas.

El delito es sancionado con pena de tres a seis años de cárcel.

La citada reforma fue impugnada por el Poder Ejecutivo federal, cuya Consejería Jurídica, en esa época a cargo de la actual candidata a ministra de la Corte, María Estela Ríos, sostuvo que el artículo 185 Bis C del Código Penal de Sinaloa no es claro al definir la Inteligencia Artificial, y, por tanto, viola derechos de seguridad jurídica y taxatividad de las normas penales.

La pretensión de la demanda del Ejecutivo de ese momento era eliminar la alusión a la Inteligencia Artificial, con lo que el delito hubiera seguido aplicando, simplemente, a la manipulación y distribución de imágenes, audios y videos

sexuales, pero de manera genérica y sin especificar la forma de generarlas.

La mayoría rechazó la supuesta falta de claridad por la mención de la Inteligencia Artificial, y el ministro Juan Luis González Alcántara, autor del proyecto, enfatizó que no existe una definición universalmente aceptada de ese concepto.

"Es cierto que la definición no tiene todos los parámetros técnicos, pero no es imprecisa y es comprensible en el contexto del delito de violación a la intimidad sexual", dijo.

"Se entenderá por Inteligencia Artificial las aplicaciones, programas o tecnología que analice fotografías, audios o videos y ofrece ajustes automáticos para hacerles alteraciones o modificaciones", dice la norma de Sinaloa.

Agrega que la conducta sancionada es "crear hechos falsos con apariencia real", para compartirlos por cualquier medio electrónico sin consentimiento expreso de la persona afectada.

El ministro Alberto Pérez Dayán fue el único disidente, en el punto específico de la alusión a la Inteligencia Artificial, por considerar que aun si se elimina, de todos modos se puede sancionar la conducta, sin el riesgo de que no quede claro que realmente se utilizó dicha tecnología.

El Código de Sinaloa también sanciona con seis meses a dos años de cárcel a quien tome fotografías, videos o audios de contenido sexual sin permiso

MÁS INFO. [lucsdelsiglo.com](https://lucsdelsiglo.com)

## NUEVO C2 PARA LA ZH

La gobernadora Mara Lezama anunció una inversión por cerca de 12 millones de pesos para construir un nuevo Centro de Comando y Control (C2) en la Zona Hotelera (ZH) de Cancún, para fortalecer la infraestructura de seguridad.



Foto: Especial

## Yunes exige pruebas; continuará en Morena

STAFF / LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- En medio del rechazo generalizado que ha generado entre miembros y partidarios morenistas su afiliación al partido guinda, el senador Miguel Ángel Yunes Márquez le lanzó un reto a la gobernadora de Veracruz, Rocío Nahle: que presente pruebas sobre el presunto lavado de dinero del que lo acusa.

El legislador que ahora ya pertenece oficialmente a las filas de la 4T, dijo que en todo caso, en cuanto alguien ofrezca documentos que demuestren su presunta culpabilidad de los delitos con los que lo vinculan, él responderá.

"Absolutamente falso (lo del lavado), pero cuando presenten las pruebas atenderé puntualmente y responderé a esto; pero pues es una vil mentira", indicó Yunes Márquez ante una pregunta específica sobre el tema.

Además, dijo que le tiene sin cuidado la decisión que pueda tomar la Comisión de Honestidad y Justicia de Morena sobre aceptar o no su acreditación como militante del partido.

"Ya veré en su momento qué hace (la citada Comisión). No es algo que me preocupe", aseveró el veracruzano.

Yunes Márquez señaló que pidió su afiliación a Morena como paso natural tras haber votado a favor de reformas presentadas por la presidenta

Claudia Sheinbaum.

"No sé cuáles son los procedimientos, pero esperaré cualquier decisión. Yo estoy tranquilo, no me afilié por molestar, ni por generar conflictos con nadie, ni para generar problemas en el partido. Yo lo hice en congruencia, vuelvo a insistir, porque estoy en el grupo legislativo de Morena desde septiembre y he apoyado todas las reformas constitucionales que ha presentado la presidenta (Claudia Sheinbaum), las leyes, y creo que por agradecimiento y congruencia por eso presenté el tema de la afiliación, no por nada más.

"No tengo la intención de provocar un problema interno en Morena, ni tampoco de disputar espacios a nadie. He actuado de frente y de buena fe, no hay nada oculto. Lamento que mi solicitud haya generado una reacción que no me parece justa, incluyendo acusaciones infundadas. Esperaré a que las mismas se hagan públicas para darles respuesta".

Aclaró que, mientras tanto, seguirá dedicado a trabajar en lo sustantivo que es la tarea que tiene encomendada como senador.

"Haré lo que sea mejor para Veracruz, para México y para Morena, movimiento que en el Senado me ha dado un trato que mucho agradezco. A la gobernadora de Veracruz (Rocío Nahle) mi respeto y deseos de que tenga éxito", manifestó Yunes Márquez.

## También Canadá etiqueta cárteles

Canadá designó a cinco cárteles mexicanos como entidades terroristas bajo el Código Penal de ese país, lo que da a las fuerzas de seguridad canadienses otra herramienta en la lucha contra el tráfico de fentanilo.



**Impugna Batres**  
La ministra Lenia Batres impugnó ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación la determinación del INE de no incluir los sobrenombres de candidatos en las boletas de elección a cargos judiciales.

Foto: Especial

## Realizan una donación multiorgánica en IMSS

OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.- En el Hospital General Regional (HGR) número 17 del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) se efectuó la primera donación multiorgánica del año, con lo que se podrá salvar y mejorar la calidad de vida de al menos seis personas.

Moisés Campos Navarro, coordinador hospitalario de Donación de Órganos y Tejidos, comentó que el martes se llevó a cabo una procuración multiorgánica, que es la primera de su tipo en este 2025.

"Después de tres años que no teníamos una procuración de hígado, me da mucha alegría por los receptores, porque hay muchas personas en lista de espera. También es una tristeza porque se pierde la vida de una persona, que en vida decidió ayudar, que en vida dijo 'quiero ser donante'".

Expresó que un paciente masculino de 28 años fue quien donó sus órganos, al reiterar que en



Se realizó la primera donación multiorgánica del año en el IMSS de Cancún.

Estatales de Salud (SESA) y la representación del IMSS en la entidad.

El hígado se envió al Hospital General de México "Doctor Eduardo Liceaga". Los riñones a la Unidad Médica de Alta Especialidad (UMAE) en el Hospital de Especialidades número 1 Centro Médico Nacional "Lic. Ignacio García Téllez", en Mérida, Yucatán.

En tanto, la piel y hueso al Banco Estatal de Tejidos; mientras que las córneas, al Centro Médico Nacional "La Raza", en la Ciudad de México.

Campos Navarro añadió que, para ser un donador voluntario de órganos y tejidos, cualquier persona que así lo desee puede consultar la página del Centro Nacional de Trasplantes <https://www.gob.mx/cenatra>.

O visitar la página del IMSS en la liga: <http://www.imss.gob.mx/salud-en-linea/donacion-organos>, donde se podrá registrar la persona interesada para acreditarse como donadora voluntaria.

Foto: Especial



## ¡SOBERANÍA A PRUEBA DE HALAGOS!

APENAS han transcurrido cuatro meses desde que **Andrés Manuel López Obrador** decidió retirarse a su rancho en Chiapas, pero su sombra sigue siendo el insomnio de la oposición. Estos detractores, siempre prestos a señalar el apocalipsis nacional, insisten en que AMLO continúa moviendo los hilos del poder desde su hamaca sureña. Mientras tanto, la presidenta **Claudia Sheinbaum** se enfrenta a una derecha que la subestima, cuestionando su capacidad y carácter con la misma intensidad con la que niegan el cambio climático.

LA ÚLTIMA jugada de estos opositores ha sido lanzar una campaña mediática tan sucia que haría sonrojar al lodo mismo. Acusan a Sheinbaum de doblegarse ante el presidente **Donald Trump**, especialmente tras los vuelos de drones estadounidenses sobre espacio aéreo mexicano, clamando que nuestra soberanía ha sido violada sin que la mandataria emita un suspiro de protesta. Curioso, viniendo de los mismos que, con anterioridad, rogaban por la intervención de Estados Unidos para combatir a los cárteles. Ahora que existe colaboración, gritan "invasión!" con la misma vehemencia con la que cambian de chaqueta.

PERO el verdadero baño de agua fría para estos opositores llegó cuando Trump, en un arrebato de cordialidad inusual, describió a la presidenta Sheinbaum como "una mujer maravillosa" durante la cumbre FII Priority en Miami. ¡Vaya sorpresa! El mismo Trump que suele repartir críticas como si fueran caramelos en Halloween, ahora se desvive en elogios hacia la presidenta mexicana. ¿Será que la diplomacia de Sheinbaum ha logrado lo que muchos creían imposible?

LEJOS de quedarse en palabras, Sheinbaum ha demostrado que la soberanía no se negocia ni se adorna con halagos. En respuesta a la designación unilateral de varios cárteles mexicanos como organizaciones terroristas por parte de Estados Unidos, la presidenta ha propuesto reformas constitucionales para blindar la independencia mexicana. Entre las iniciativas destaca el endurecimiento de penas para aquellos extranjeros que se atreven a traficar armas en territorio nacional. Porque, aunque algunos prefieran olvidarlo, gran parte del arsenal en manos del crimen organizado proviene del otro lado de la frontera.

ADEMÁS, Sheinbaum ha dejado claro que México está dispuesto a colaborar en la lucha contra el narcotráfico, pero sin aceptar injerencias que menoscaben nuestra dignidad como nación. Como bien señaló: "Nosotros no negociamos la soberanía, esta no puede ser una oportunidad de EU para invadirla. Nunca injerencismo y menos invasión". Un mensaje directo para aquellos que confunden cooperación con subordinación.

LA OPOSICIÓN sigue atrapada en su laberinto de contradicciones. Primero, clamaban por mano dura y apoyo extranjero para combatir a los cárteles; ahora, cuando se establecen medidas conjuntas, acusan a Sheinbaum de entregar el país en bandeja de plata. Quizás deberían decidirse: ¿quieren una líder que defienda la soberanía o una que se arrodille ante potencias extranjeras? Porque, hasta donde se sabe, la presidenta ha demostrado que se puede dialogar con firmeza, sin perder el decoro ni la autonomía. CON DESTREZA Sheinbaum navega en las turbulentas aguas de la política internacional, recordando a todos que México es un país soberano, dispuesto a colaborar, pero jamás a ceder su independencia. Y si a algunos les incómoda que Trump la elogie, quizás deberían replantearse sus propias estrategias, porque parece que la presidenta está jugando al ajedrez mientras otros apenas entienden las damas chinas.

## UN FANTASMA RECORRE EUROPA...

(Y NO ES EL COMUNISMO)



Luces del Siglo

Manrique



Foto: Agencia Reforma

Daniel Craig ya no está vinculado como protagonista de Sgt. Rock, de DC Studios.

## Abandona D. Craig la cinta 'Sgt. Rock'

RODOLFO G. ZUBIETA / AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El que sería el próximo proyecto de Daniel Craig, su entrada triunfal al mundo de DC Comics, ya no se cristalizará, pues el actor acaba de abandonar la esperada película, que sería dirigida por el reconocido cineasta Luca Guadagnino.

De acuerdo con Deadline, el británico ya no está vinculado como protagonista de Sgt. Rock, de DC Studios, que lo habría reunido con su director de *Queer*. El largometraje tiene un guion firmado por Justin Kuritzkes, quien escribió *Desafiantes* y *Queer*, de Guadagnino.

Creado por Robert Kanigher y Joe Kubert, Sgt. Rock es un soldado de la Segunda Guerra Mundial que apareció por primera vez en los cómics de DC en 1959. Rudo, feroz y malhumorado, es el líder de la *Compañía Easy*.

Las hazañas de esta unidad de guerreros deleitaron a los lectores durante décadas, al grado de

que la historieta se volvió uno de los más grandes éxitos de DC.

Hollywood ha intentado en más de una ocasión llevar a este personaje y a sus amigos a la pantalla grande, con actores como Arnold Schwarzenegger y Bruce Willis en mente, pero nunca lograron levantar el proyecto.

Y aunque el estudio no ha hablado sobre la salida de Craig, fuentes de la producción aseguran que la apretada agenda del actor fue un factor a considerar, así como la de su esposa, Rachel Weisz.

Otra teoría es que Craig quedó desilusionado con el desempeño en taquilla y en la temporada de premios de *Queer*, donde dio vida a un expatriado estadounidense marginado que se enamora de un hombre mucho más joven.

Sin embargo, los planes de DC Studios siguen, con la idea de arrancar el rodaje del filme este verano, en Reino Unido, por lo que ya arrancó la búsqueda para un nuevo actor; la lista de candidatos, según *Variety*, la encabeza Jeremy Allen White.

## VOLVERÁ ELTON JOHN AL ESCENARIO

Foto: Agencia Reforma



STAFF / AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- A pesar de su reciente retiro de las giras, el cantautor Elton John regresará al escenario para encabezar el Gran Premio de Fórmula 1 de Singapur 2025.

Sir Elton, quien condujo su exitosa gira *Farewell Yellow Brick Road* con un emotivo concierto en Estocolmo, se presentará el domingo 5 de octubre en el Padang Stage, cerrando un emocionante fin de semana de carreras, informó el medio NME.

El evento también contará con la actuación del reconocido artista de K-pop G-Dragon, quien abrirá el espectáculo el viernes 3 de octubre y lanzará su nuevo álbum, *Übermensch*, su primer trabajo en solitario en más de una década.

Los organizadores del evento han prometido más actuaciones en vivo durante los "tres días de acción de carrera ininterrumpida" en Singapur, generando gran expectación entre los aficionados a la música y a la Fórmula 1.

"¡Prepárate para un fin de semana lleno de energía para recordar en el Gran Premio de Singapur de Fórmula 1 de Singapur Airlines 2025! Para completar la emocionante acción en pista de la F1, F1 Academy y Porsche Carrera Cup Asia estarán presentes superestrellas musicales internacionales", anunciaron en redes sociales.

El Gran Premio de Singapur de 2025 será un evento significativo, ya que marcará el 75.º aniversario del Campeonato Mundial de Fórmula Uno de la FIA. Además, la temporada promete ser emocionante, con el debut de Lewis Hamilton con Ferrari y la introducción de cinco nuevos pilotos que se enfrentarán a las desafiantes curvas del circuito.

Desde su retirada de las giras, Elton John ha mantenido su presencia en el escenario con varias apariciones en vivo, incluyendo el 50.º concierto anual a la luz de las velas en Estados Unidos y la inauguración del Centro de visitantes del monumento nacional de Stonewall.

En abril, lanzará un nuevo álbum colaborativo con Brandi Carlile titulado *Who Believes In Angels?*, que incluirá la canción nominada al Oscar "Never Too Late".

## Directorio

PERIODISMO VERDAD  
**Luces**  
Del Siglo

**PRESIDENTE** †  
Norma Madero Jiménez

**DIRECTOR GENERAL**  
Agustín Ambríz

**SOCIAL MEDIA**

**EDITOR EN JEFE**  
Sergio Guzmán

**REDACCIÓN**  
Marco Antonio Barrera  
Jesús Sierra  
Jesusaldo Lammoglia

**DISEÑO EDITORIAL**  
Gilberto Herrera

**CONSEJEROS EJECUTIVOS**  
Hernán Garza Díaz  
**Presidente**

Robert Alan Ekback  
**Vicepresidente**



<http://www.lucesdelsiglo.com> [f](#) LucesdelSigloMultimedia [@lucsdelsiglo](#) [lucsdelsiglo](#)

SEGOB Certificado de Licitud de Título y Contenido a la publicación PERIODISMO VERDAD LUCES DEL SIGLO Certificado No. 16701 Expedient CPRI/3/TC/16/20625 México D.F. A doce de mayo de dos mil dieciséis.

Editora responsable: Norma Madero Jiménez. Número de Certificado de Reserva de Derechos de Autor: Instituto Nacional de Derechos de Autor: Número 04-2016-022517245400 -101. Domicilio de la Publicación: 1 Mza 62, Lote 1, SM 84. Frac. Bahía Azul, Benito Juárez, Quintana Roo. C.P. 77520 Teléfono (998) 207. 7105 Artículos de opinión y análisis firmados, son responsabilidad de los autores y no reflejan necesariamente la opinión de esta casa editorial. PRINTED IN MEXICO/IMPRESO EN MÉXICO

**LUCES, CÁMARA,  
CHUC!**

**CRÍTICA A  
ESTRENOS  
STREAMING  
& RETRO-  
RESEÑAS**

**PULSO  
URBANO**

**DENUNCIA AL: 998 293 3821**

**PRIVADO DE LA LIBERTAD**  
8 AÑOS EN PRISIÓN FEDERAL

**EL TREN MAYA**  
LA EXPERIENCIA 1 AÑO DESPUÉS

**¿TRUMP  
AFECTARÁ  
A MÉXICO?**

Periodismo Verdad  
**Luces**  
del Siglo

**¡PRIMERA PRESIDENTA!**

**¡SÍGUENOS!**

lucesdelsiglomultimediao  
lucplus

lucesdelsiglo

LucesdelSigloMultimediao



Foto: Ignacio Calva

Antonio Chambé, director de Servicios Públicos del municipio.

## Están listos con gente en limpia de sargazo

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Con una plantilla de 250 personas dedicadas a la recolección de la macroalga, el municipio de Benito Juárez activó la Estrategia de Atención al Sargazo en su fase de preparación, impulsada por la gobernadora Mara Lezama.

Así lo informó Antonio Chambé, director de Servicios Públicos del municipio, quien detalló que el personal está distribuido entre su dirección y la Zona Federal Marítimo-Terrestre (Zofemat).

Explicó que actualmente se llevan al cabo capacitaciones para el personal, y aunque no se prevé un aumento en la plantilla, no descartó la posibilidad de sumar más trabajadores de acuerdo con la magnitud de los recales de sargazo que puedan presentarse este año.

En ese sentido, recordó que la llegada de sargazo ha disminuido en los últimos años. En 2019 y 2021 se registraron picos de 8 mil 455 y 9 mil 569 toneladas, respectivamente.

En 2023 la cifra descendió a 2 mil 800 toneladas y en 2024 se han contabilizado 3 mil 700 toneladas.

Hasta el momento no se espera la llegada de sargazo a las costas de Cancún antes de abril, mes en que tradicionalmente inicia la temporada, sin embargo, el municipio mantiene una coordinación constante con el Gobierno del Estado y la Secretaría de Marina para responder ante cualquier eventualidad.

"Estamos trabajando de manera conjunta con la Federación y el Gobierno del Estado para actuar en caso de contingencia.

"Actualmente, estamos evaluando los recursos disponibles, como maquinaria, personal y capacidad de respuesta, para afrontar posibles arribadas de sargazo", declaró Chambé.

El funcionario explicó que los eventos de norte, caracterizados por masas de aire frío provenientes de Canadá y Estados Unidos, generan fuertes vientos en el Golfo de México y el Caribe, lo que aleja el sargazo de las costas. Por esta razón, no se prevén recales significativos en el corto plazo.

Destacó que la ubicación geográfica de Cancún y la dirección de los vientos y corrientes marinas ayudan a reducir el impacto del sargazo en sus playas en comparación con otros municipios como Solidaridad y Tulum.

Es importante recordar que la Estrategia de Atención al Sargazo cubre 47 de las principales playas turísticas de Puerto Morelos, Tulum, Playa del Carmen y Mahahual. La estrategia contempla cuatro fases:

Preparación: Mantenimiento y alistamiento de infraestructura, incluyendo buques sargaceros, barreras de contención, embarcaciones menores y capacitación del personal.

Detección: Monitoreo satelital y vigilancia marítima para prever la llegada del sargazo.

Contención: Instalación de barreras flotantes y uso de buques sargaceros para reducir la cantidad de sargazo que alcanza las playas.

Platican con proveedores de EU y Canadá para comenzar transición

# Preparan 'energía limpia' en muelles y atracaderos

Se contempla utilizar sistemas eólicos para aprovechar viento, luz solar y mareas

EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- La Administración Portuaria Integral de Quintana Roo (Apiqroo) analiza alternativas técnicas para implementar energías limpias en abastecimiento en los servicios de muelles y atracaderos.

El titular del organismo, Vagner Elbiorn Vega, dijo que las instalaciones bajo su jurisdicción deberán contar con su propia estación de energía generada con mecanismos que favorezcan la reducción de emisiones de gases de efecto invernadero, lo que podría darse este mismo año.

Las valoraciones contemplan utilizar sistemas eólicos, de paneles o hidráulicos, debido a que la entidad se pueden utilizar esas fuentes por el abastecimiento de vientos, luz solar y mareas que brindan las variantes climáticas.

Vagner Elbiorn señaló que hay pláticas con proveedores de Estados Unidos y Canadá para comenzar a trabajar en esa transición para sustituir el



Foto: Especial

La Apiqroo valora alternativas técnicas para aplicar las energías limpias

abastecimiento eléctrico de los muelles dejaría de depender de la Comisión Federal de Electricidad, lo que generaría ahorros sustanciales en el corto y mediano plazo

El objetivo se centra en lo establecido por la Asociación de Autoridades Portuarias de América, de contar en cada muelle con una estación de energía limpia,

lo que se conoce como "Shop Power".

"Los "Shop Power" son estaciones de energía donde los barcos, al atracar en algún muelle, se puedan conectar eléctricamente, y ya no estén utilizando el diésel que contamina con sus generadores que funcionan a base de diésel que contamina mucho".

El director de la Apiqroo recordó algunas de las resoluciones adoptadas en la Cumbre de la Asociación de Autoridades Portuarias de América, celebrada en Tampa, Florida, que deben ser implementadas a más tardar en 2030.

Se determinó que todos los muelles y atracaderos deberán

contar con su propia estación de energía, generada a través de mecanismos que favorezcan la reducción de emisiones de gases de efecto invernadero.

El funcionario señaló que la entidad no queda exenta de su cumplimiento, y estará implementando la generación de energías limpias, para abastecer las necesidades de los embarcaderos este mismo año.

La estrategia citada discutida recientemente es organizada por la asociación de autoridades portuarias de América, y en Tampa se dieron muchas pláticas, en mesas de trabajo con líderes de la industria de América, y Estados Unidos y Canadá.

El objetivo se enfocó en disminuir los efectos invernadero de las emisiones contaminantes.

"Nos sirvió mucho como administración portuaria conocer todas las nuevas tecnologías que hay para poder implementar en los puertos, y ya nos trajimos la tarea directamente con proveedores, tanto europeos como americanos y canadienses".

El propósito es comenzar el análisis e implementación de energías limpias desde los puertos de cruceros de Quintana Roo, que son de los más importantes del mundo.



Foto: Omar Romero

Dan a conocer listado inicial de las Unidades Médicas de Q. Roo en las que procederá el ILE.

## Avalan en Q. Roo cinco clínicas para interrumpir legalmente embarazos

OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.- El procedimiento para la Interrupción Legal del Embarazo (ILE) se aplicará en cinco unidades médicas del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Issste) en Quintana Roo.

El 23 de enero de 2025, se publicó en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el acuerdo del director general del Issste que garantiza la aplicación de este procedimiento.

Por ello, se dio a conocer el listado inicial de las Unidades Médicas en las que entra en vigor esta disposición y el servicio será actualizado conforme a la capacidad del Instituto, con la intención de lograr cobertura para los derechohabientes.

En todo el país son 77 unidades, de las cuales, cinco corresponden a Quintana Roo, una de ellas es la Clínica de Detección y Diagnóstico Automatizado (Clidda) en Chetumal; otra es el Consultorio de Atención Familiar (CAF) Bacalar.

También en la Unidad de Medicina Familiar (UMF) de Felipe Carrillo Puerto; en la Clínica Hospital Issste Chetumal y en la Clínica Hospital en Cancún.

La dependencia federal expresó que estas unidades cuentan con suficiente personal capacitado y sin objeto de conciencia, para garantizar una atención médica basada en los principios de igualdad, perspectiva de género, no discriminación, no revictimización y respeto a los derechos humanos, sexuales y reproductivos.

El procedimiento se realiza de acuerdo con las normativas vigentes, que incluye valoración médica, con la intención de brindar condiciones seguras para la persona usuaria; orientación preventiva y control.

Así como un seguimiento para proporcionar información clara sobre el procedimiento; apoyo emocional y psicológico a cargo de personal capacitado en un entorno seguro y protección de datos personales.

La lista será actualizada conforme a la capacidad del Instituto, con el fin de ampliar la cobertura; incluso, la prestación del servicio se realiza con el debido consentimiento firmado de la persona usuaria y el respeto a los derechos de información y libertad de elección, en un entorno seguro, libre de estigmas.

## Suman motocicletas a Unidades Verdes para vigilar parques

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Solución Integral de Residuos Sólidos (Siresol) fortalecerá la vigilancia y el combate a los basureros clandestinos en la ciudad con la incorporación de tres motocicletas al programa de Unidades Verdes.

Estos vehículos, comentó Frantzt Johann Ancira Martínez, director del organismo, operarán en camellones y parques, permitiendo el acceso a zonas de difícil maniobra para las patrullas convencionales.

Informó que la inversión en estas motocicletas asciende a aproximadamente 300 mil pesos y que comenzarán a operar la próxima semana.

Su propósito principal es mejorar la supervisión en parques, andadores y corredores, áreas donde las patrullas tradicionales tienen dificultades para ingresar.

"Las motocicletas patrullarán y vigilarán parques y camellones, ya que hay zonas donde las unidades convencionales no pueden acceder ni maniobrar.

"Operarán en lugares como el Parque de la Equidad, el Parque de las Palapas y la zona de Huayacán.

"Tienen dos objetivos: evitar que la ciudadanía tire basura en estos espacios y, en coordinación con Seguridad Pública, contribuir a la prevención del delito y de faltas administrativas", explicó.

Frantzt Johann Ancira indicó que los puntos con



Foto: Ignacio Calva

Frantzt Johann Ancira Martínez, director de Siresol.

mayor incidencia de basureros clandestinos incluyen el Parque de la Equidad, que abarca desde la avenida 20 de Noviembre hasta las zonas de Las Torres y Chac Mool, así como la región de Huayacán.

Señaló que, además de estas motocicletas y las seis patrullas en operación, Siresol planea finalizar el 2025 con al menos seis unidades adicionales dentro del programa Unidades Verdes, lo que permitirá reforzar la vigilancia y el control de los basureros clandestinos en la ciudad.

Desde la puesta en marcha del programa en octubre de 2024, se han detenido a 26 personas sorprendidas arrojando desechos en zonas no autorizadas, en 17 casos de flagrancia.

Asimismo, se han remitido siete vehículos al corralón y levantado 33 actas circunstanciadas, 17 de ellas contra empresas presuntamente responsables de la generación de estos residuos.

## Brindarán más promociones para la atracción de turistas

OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.- Con la intención de mantener buenas ocupaciones para la temporada vacacional de verano, la Asociación de Complejos Vacacionales y Turísticos (Acotur) consideró necesario otorgar ofertas y mantener la promoción del destino para atraer a más personas.

Anna Kiseleva, presidenta de esta agrupación, dijo que este año tiene retos parecidos al segundo semestre del 2024, ya que aún hay disminución de vuelos por el tema de las revisiones de los aviones.

Sostuvo que los clubes vacacionales deben trabajar, pues son generadores de las ocupaciones.

"Nosotros, con estrategias inteligentes, podemos anticipar,

promover y motivar la llegada de nuestros socios, porque tenemos las bases de datos y tenemos la relación directa con nuestros clientes. Tenemos que ver ahorita las cuestiones del verano".

Expresó que las redes sociales están jugando un papel importante; incluso, sostuvo que también se debe impulsar la llegada al destino del socio nacional, ya que el dólar se encuentra estable y ayuda en el arribo del cliente americano.

Anna Kiseleva comentó que los clubes vacacionales deben contar con promociones mucho más agresivas, particularmente dirigidas al cliente mexicano para no perderlo, para que no se vayan a otros destinos, ya que la intención es que sigan visitando el sureste del país.



Foto: Omar Romero

Anna Kiseleva, presidenta de la Acotur, habló de los retos para este 2025.

"El invierno siempre es muy positivo aquí como destino, tenemos esta gran ventaja sobre otros puntos turísticos; sabemos

que tenemos que lanzar más promociones anticipadas, porque a veces las de último minuto sí funcionan, pero es mucho

mejor (adelantarse)".

La presidenta de la Acotur reiteró que en el Caribe Mexicano se cuenta con una importante diversidad, ya que además de las playas existen cenotes, zonas arqueológicas y otros atractivos que tienen que ser promocionados.

Acotur tiene presencia en más de 103 hoteles que representan cerca de 50 mil cuartos hoteleros, incluso, los clubes vacacionales otorgan de 15 a 35 por ciento de la ocupación.

En ese sentido, Acotur llevará al cabo este próximo 6 de marzo el segundo Foro de las Mujeres, un diálogo abierto para todos, mediante el cual reconocen la labor y la resiliencia del sector femenino dentro de la industria de clubes vacacionales.

Advierte Sheinbaum que México no aceptará subordinación

# Piden pena más severa para agentes invasores

Imponer prisión preventiva oficiosa a agentes ilegales de EU, solicitan

NATALIA VITELA Y CLAUDIA GUERRERO / AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Sancionar con la "pena más severa" a los agentes del gobierno de Estados Unidos que participen en una invasión a territorio nacional o que lleven al cabo cualquier actividad que viole la soberanía del país, propuso la presidenta Claudia Sheinbaum.

Para esto, ofreció al Congreso reformar el artículo 19 de la Carta Magna para imponer también prisión preventiva oficiosa a los elementos de cualquier corporación extranjera que opere en México sin autorización del Gobierno.

El anuncio se realizó en respuesta a la decisión de la administración de Donald Trump de declarar terroristas a seis cárteles de la droga con presencia en México.

"A cualquier nacional o extranjero, involucrado en la fabricación, distribución, enajenación, traslado internacional al territorio



Agentes de EU sin autorización para operar en México podrían ser sancionados.

nacional de manera ilícita de armas y a cualquier extranjero que realice actividades al margen de la ley vinculadas con los párrafos segundo y tercero del artículo 40 de esta Constitución, se le impondrá la pena más severa posible así como la medida cautelar de prisión preventiva oficiosa", afirmó Sheinbaum.

También propuso a los legisladores modificar el artículo 40

de la Constitución, para establecer que México no aceptará subordinación, injerencia ni invasiones.

"El pueblo de México, bajo ninguna circunstancia, aceptará intervenciones, intromisiones o cualquier otro acto desde el extranjero, que sea lesivo de la integridad, independencia y soberanía de la nación, tales como golpes de Estado, injerencia

en elecciones o la violación del territorio mexicano, sea esta por tierra, agua, mar o espacio aéreo.

"Segundo párrafo, o tercer párrafo del 40: tampoco consentirá intervención en investigación y persecución alguna sin la autorización y colaboración expresa del Estado mexicano en el marco de las leyes aplicables", leyó la Presidenta.

## Invertirá Netflix mil mdd en México

NATALIA VITELA Y CLAUDIA GUERRERO / AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Una inversión de mil millones de dólares para la producción de series y películas durante los próximos cuatro años, anunció para México Ted Sarandos, CEO de Netflix.

"En Netflix compartimos su visión de un México vibrante y próspero, lleno de crecimiento y oportunidades, y queremos contribuir a hacerlo realidad, por eso, hoy me complace anunciar que Netflix invertirá mil millones de dólares para la producción de series y películas en México durante los próximos cuatro años.

"Esto contribuirá a que haya crecimiento de la industria audiovisual, y a la creación de empleos, y oportunidades en todo el país", comentó Sarandos en conferencia mañanera.

En Palacio Nacional, el CEO de Netflix detalló que planean realizar 20 producciones por año



Netflix anunció una inversión de mil millones de dólares en México por los próximos cuatro años para realizar series y películas.

en México y destacó que hasta el momento se han llevado al cabo producciones en más de 20 locaciones de 25 estados del país.

Dijo que también planean una colaboración con los Estudios Churubusco, así como la mejora de sus instalaciones.

"Con el Gobierno de México y la industria también seguiremos financiando programas que ayuden a talentos diversos y creativos detrás de cámaras a desarrollarse

en el mundo del entretenimiento, llevamos años haciéndolo y hemos tenido mucho éxito.

"Me complace anunciar una colaboración con los Estudios Churubusco donde se han realizado algunas de las mejores obras del cine mexicano para mejorar sus instalaciones.

"Presidenta Sheinbaum: esperamos trabajar con usted y con los equipos de su gobierno, no sólo para hacer crecer la economía y

crear oportunidades, sino también para seguir dando a conocer al mundo la rica herencia cultural de México", expresó.

Sobre la creación de guiones que no hagan apología de la violencia, Sarandos manifestó que se buscará que las próximas producciones reflejen toda la variedad de historias posibles.

"Hay una variedad muy rica de historias en México, ellos apoyan la libertad creativa, pero es importante también exhibir esta variedad de historias", aclaró.

En agradecimiento, el CEO de Netflix obsequió a la presidenta Sheinbaum un rebozo como el que se utilizó en la película "Pedro Páramo".

"Gracias de nuevo por recibirme y antes de irme, Presidenta, permítame que le entregue este rebozo hecho a mano, el cual fue usado por el personaje de Damiana en nuestra adaptación de Pedro Páramo, hecho por el maestro Alejandro Vázquez del telar de Tulancingo", mencionó.



Kevin Alonso 'N', el '200', fue detenido en Culiacán Sinaloa.

## Cae en Sinaloa jefe de seguridad de Iván Archivaldo, hijo del Chapo

STAFF / AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Kevin Alonso 'N', el '200', jefe de seguridad de Iván Archivaldo Guzmán, líder de 'Los Chapitos', fue detenido en Culiacán, Sinaloa, informó el secretario de Seguridad, Omar García Harfuch.

Mediante un mensaje en X, el funcionario aseguró que el detenido coordinaba la compra de armas y municiones para esa organización; además se relaciona con homicidios, extorsiones y ataques a la autoridad,

así como generar violencia en Sinaloa.

"En un operativo conjunto el Ejército Mexicano, Guardia Nacional, Fuerza Aérea @SEDE-NAmx, fue detenido en Culiacán, Sinaloa, Kevin Alonso 'N' (a) '200'.

"El '200' era responsable de la seguridad del líder de esta organización criminal y coordinaba la compra de armas y municiones para la fracción de 'Los Chapitos'", escribió García Harfuch.

De acuerdo con datos de la Secretaría de Seguridad, Kevin Alonso fue detenido en posesión de armamento de uso exclusivo

de las Fuerzas Armadas.

"Kevin Alonso coordinaba la compra de armamento y municiones para las células delictivas de la facción 'Los Chapitos', también organizaba fuerzas de reacción para confrontar a grupos antagonistas o autoridades federales.

"Se encargaba de imponer castigos a miembros de la organización, así como medidas de contrainteligencia para asegurar la protección de sus áreas de influencia y el resguardo de Iván Archivaldo Guzmán Salazar", se reportó.

## Revisa Morena afiliación de Yunes; va la polémica

MAYOLO LÓPEZ, CLAUDIA GUERRERO Y ERIKA HERNÁNDEZ / AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La Comisión de Honestidad y Justicia de Morena abrió el proceso de revisión respecto de la afiliación al Movimiento del senador ex panista Miguel Ángel Yunes Márquez.

Así lo informó la lidereza nacional de este partido, Luisa María Alcalde, a la gobernadora de Veracruz, Rocío Nahle, quien se ha opuesto rotundamente a este proceso.

"De acuerdo a la petición que hicimos Diputados Federales, Diputados Locales; Senadora, Comité Estatal de Morena de Veracruz y una servidora, me ha informado @LuisaAlcalde que la comisión de honestidad y justicia del @PartidoMorenaMx inició el

proceso de revisión", indicó Nahle.

Dos senadores morenistas y uno del Verde Ecologista tacharon de "corrupto" a Yunes y exigieron a Morena que rechazara su afiliación.

El Comité Ejecutivo Nacional de Morena ha girado la instrucción de afiliar a todos los liderazgos que hayan militado en otros partidos, sin distinción y sin pasar por filtro alguno.

En el Senado de la República, tanto el jefe de Morena, Adán Augusto López Hernández, como el presidente Gerardo Fernández Noroña, han resaltado la importancia que tuvo el voto de Yunes para sacar adelante la reforma al Poder Judicial.

Minutos después de que se afilió al partido Morena, Nahle exigió a la Comisión del partido retirarle la membresía al senador ex panista.

"Pido a la Comisión de Hones-

idad y Justicia de Morena que NO acrediten la membresía como integrante de MORENA a Miguel Ángel Yunes Márquez, por no representar ni contar con los postulados del movimiento de regeneración".

DEL ELOGIO AL DESPRECIO

Cuando votaron con Morena por la reforma constitucional al Poder Judicial, Alejandro Murat y Miguel Ángel Yunes fueron considerados políticos visionarios.

"El tomó una buena decisión y la historia se lo va a reconocer", dijo la entonces Presidenta electa Claudia Sheinbaum, cuando Yunes dio el voto decisivo a Morena para el cambio constitucional.

Ahora que se afiliaron a Morena, Yunes y Murat ya no son héroes, sino el símbolo máximo de la corrupción.



Maestros en diversas entidades protestan por falta de pagos, normalización de plazas, abusos laborales y falta de becas.

## Pacta cúpula del SNTE con Morena; protestan

STAFF / AGENCIA REFORMA

ZACATECAS, Zacatecas.- Mientras el dirigente del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Alfonso Cepeda Salas, ya prometió la afiliación de hasta 2.5 millones de maestros a Morena, en las calles las bases magisteriales reclaman incumplimientos y abusos del gobierno federal, así como de estatales.

En Zacatecas, donde gobierna el morenista David Moreal, más de 20 mil maestros marcharon esta semana y llevan tres días de paro indefinido en educación básica, debido a que la autoridad no ha cumplido con prestaciones.

Exigen la entrega de siete millones de pesos para tres mil becas para hijos de docentes, bonos a maestros de arte, educación física y jubilados, y advierten la falta de pagos de la nómina que no ha sido federalizada.

Además, dirigentes de las secciones 38 y 54 del SNTE, así como de Telesecundarias, acusan irregularidades en los mecanismos de diálogo con el gobierno estatal, debido a que los funcionarios a los que envía la administración no tienen capacidad de decisión.

Debido a la falta de diálogo efectivo, realizaron bloqueos intermitentes en algunas de las principales carreteras de la entidad, mientras que más de 200 mil alumnos siguen sin clases.

Y EN OTROS ESTADOS...

En Guerrero, gobernado también por Morena, los maestros han realizado protestas continuas desde el mes de diciembre en municipios como Iguala, Acapulco y Chilpancingo, incluso con bloqueos a la autopista, por falta de pagos

que debieron recibir desde diciembre.

Apenas el 15 de enero protestaron frente a la sede de Casa Guerrero para demandar la regularización de las plazas de más de 300 docentes.

Pero las manifestaciones se han extendido, y apenas el pasado martes hubo nuevas protestas en Chilpancingo para exhibir que maestros han sido víctimas de represalias debido a su activismo.

El 10 de febrero normalistas egresados que ya se encuentran dando clases, afirmaron que no tienen plazas y que el gobierno de Evelyn Salgado les ha mentido y no ha cumplido acuerdos.

En Chihuahua, los maestros de la sección 52 del SNTE salieron a las calles a inicios del mes de febrero para denunciar falta de atención médica digna en la entidad.

Además, en escuelas de Parral, Guachochi y Ciudad Juárez, los docentes empezaron a trabajar bajo protesta debido a la reforma a la Ley del Isste que propuso la presidenta Claudia Sheinbaum al Congreso.

En Sonora, la sección 45 está en busca de agendar reuniones con el Congreso para buscar mejoras en servicios de salud y vivienda.

Además, maestros federalizados de la entidad han iniciado movilizaciones y hasta una petición en Change.org para dar marcha atrás en la reforma a la Ley del Isste, mejorar el monto de las pensiones, evitar el aumento en las aportaciones de los trabajadores y garantizar un sistema de salud digno.

A pesar de las inconformidades y protestas, gobernadores morenistas afirman que muchos maestros están de acuerdo en afiliarse a Morena, pese a que sus estatutos y la ley prohíben la afiliación corporativa.



**Seguridad para inversiones**  
La secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, aseguró que, a pesar del complejo contexto internacional que enfrenta el país, habrá seguridad jurídica para las inversiones.



Cuando votaron con Morena reforma constitucional, Murat y Yunes fueron considerados políticos visionarios.

# Sorprende Necaxa con ritmo goleador de Diber Cambindo

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La primera sorpresa del Torneo Clausura 2025 cayó como un 'rayo', el Necaxa abrirá este viernes la Jornada 8 ante Mazatlán, en el cuarto lugar de la tabla general y como la mejor ofensiva (puesto compartido con el América). Los hidrocálidos han demostrado su puntería de cara al arco rival, en especial su goleador, Diber Cambindo, quien es el líder de este departamento en esta campaña.

Los dirigidos por Nicolás Larcamón marchan en el cuarto puesto de la clasificación con 15 puntos, gracias a sus cinco victorias (3-2 a Chivas, 3-0 a Atlético San Luis, 3-2 a Santos, 3-2 a Amé-

rica y 4-0 a Atlas) y también ha sufrido tres descabros (1-2 con Pumas, 1-3 con Cruz Azul y 0-1 con Monterrey).

Con estos números, los 'rayos' están empatados con el América como los mejores ofensivos del torneo, ambos con 18 anotaciones a favor. Cabe destacar, que de esas 18 dianas, ocho son producto del atacante colombiano, Diber Cambindo.

El delantero tiene ocho goles y anota en promedio cada 78 minutos. Este es el cuarto torneo del sudamericano en la Liga MX y ha empatado su mejor registro anotador, cuando en el Clausura 2024, hizo ocho tantos también y compartió el liderato de goleo con otros tres futbolistas.

Cambindo tiene en total 26 goles en el fútbol mexicano (25 con Necaxa y cuatro con Cruz Azul).

Para esta Fecha 8, los hidrocálidos recibirán a Mazatlán, que se encuentra en el lugar 12 de la clasificación, con ocho puntos, producto de sus dos victorias, un par de empates y tres descabros. Los dirigidos por Víctor Manuel Vucetich tienen la tercera peor ofensiva del torneo, con sólo siete goles a favor, sin embargo, son la quinta mejor defensiva, con sólo ocho anotaciones concedidas.

El partido será a las 20:00 horas, tiempo de Quintana Roo, la Jornada 8 de este viernes también tendrá el juego entre Puebla y Tijuana.



El delantero colombiano promedia un gol cada 78 minutos en este Torneo Clausura 2025.



El equipo tiene preparados varios homenajes durante el año para recordar la memoria del 'Toro'.

Foto: Tomada de Internet

## Novena felina conmemora 70 temporadas en LMB Tigres de Q. Roo dedicarán el 2025 al 'Toro' Valenzuela

El equipo comenzará la pretemporada el próximo 17 de marzo en Cancún

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Para los Tigres de Quintana Roo la temporada 2025 de la Liga Mexicana de Beisbol implicará grandes retos. La novena de bengala cumplirá 70 años dentro del circuito y también, estará dedicada a Fernando 'Toro' Valenzuela, quien fue presidente del consejo administrativo del equipo desde 2017, por lo que la directiva tiene el compromiso de obtener buenos resultados.

"Estoy comprometido no sólo conmigo, sino con mi papá (Fernando Valenzuela), no voy a

parar para que año sea el mejor en todas las áreas, pido a todos que se comprometan para ser el año más grande en la historia de Tigres", declaró Fernando Valenzuela Burgos, presidente del consejo administrativo de Tigres e hijo del ex pelotero, quien agradeció los mensajes de apoyo que tuvieron durante el periodo de luto.

En 2024 la novena felina cerró en el último lugar de toda la LMB, con el peor récord de su historia reciente, 25 juegos ganados por 64 perdidos. Los aficionados expresaron su inconformidad y la directiva reconoció que no cumplió los objetivos trazados al inicio.

Para esta próxima campaña, Valenzuela Burgos aseguró que habrá un cambio en el 80 por ciento del roster y que han trabajado con el mánager, C.J.

Rutheford en el armado del equipo, para estar más cerca de la idea de juego.

Además, sumaron personal a su equipo de entrenadores, como Carlos Chávez, quien será el nuevo coach de pitcheo y a Ricardo Navarro, quien se integra al departamento de sabermetría (análisis del juego a través de técnicas estadísticas para medir las actividades del juego).

La pretemporada comenzará el 17 de marzo, donde reportará el 98 por ciento del plantel. Los Tigres tendrán 12 juegos de preparación, seis serán en Quintana Roo y el resto se repartirá entre Campeche y Tabasco.

La campaña iniciará el 18 de abril contra Campeche y el 21 de ese mes será la serie inaugural contra Diablos en el Estadio Beto Ávila.

# Entrena novato Roki Sasaki 'sin nervios' con Dodgers

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Aficionados, prensa, directiva y todos los miembros de los Dodgers se reunieron para observar la primera práctica del japonés Roki Sasaki. El pelotero japonés pasó la primera prueba en los entrenamientos de primavera y aseguró que "no estaba nervioso", sin embargo, estaba distraído pensando en

cómo sería lanzar en un nuevo ambiente.

"Al enfrentar bateadores por primera vez con una pelota de Grandes Ligas y Lanzar en un entorno de juego después de un tiempo, sólo estaba tratando de sentir cómo se desarrollaría todo y acostumbrándome nuevamente al ritmo de partido", dijo Sasaki.

El fichaje del japonés de 23 años fue una de las nove-

nas invernales más largas de las Grandes Ligas. Al final, el jugador eligió a los Dodgers, donde están sus compatriotas Shohei Ohtani y Yoshinobu Yamamoto.

En su primera práctica, Roki usó rectas que mezcló con sliders y permitió dos batazos de línea. "En general mi velocidad fue mejor. Y creo que tener bateadores en la caja, aunque lances una cantidad decente de bolas,

me hizo sentir que mi control está donde quería que estuviera", aseguró.

Brandon Gomes, gerente general de los Dodgers destacó el potencial del pitcher. "(Sasaki) tiene las bases establecidas y ahora se trata de entender que es joven y aún tiene margen de desarrollo".

Los californianos comenzarán su pretemporada con juegos ante Cubs y Royals.



El lanzador japonés mostró algo de su repertorio en los entrenamientos de primavera.



Foto: Tomada de Internet

## DETIENEN A ACOSADOR

Autoridades de Dubái arrestaron a un turista que acosó a la tenista Emma Raducanu durante un partido. El agresor la había visitado el día previo en su hotel y fue vetado de todos los torneos.

# Afinan detalles para recibir voleibol en Playa del Carmen

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La Playa Fundadores se alista para recibir el Tour Mundial de Playa Elite 16, por lo que las autoridades de Solidaridad, Quintana Roo y la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (CONADE) supervisan los avances en la planeación y organización, del torneo que recibirá a 180 jugadores y cerca de 10 mil espectadores.

"Quintana Roo ha demostrado que es el destino por

excelencia para la realización de eventos deportivos de talla internacional y por eso estamos coordinando con el Municipio de Solidaridad, con nuestros amigos de CONADE y el comité organizador para planear las acciones que se harán y así cumplir como anfitriones y sea un torneo exitoso en todos los aspectos", recalcó Jacobo Arzate Hop, titular de la Comisión del Deporte de Quintana Roo.

El Tour Mundial de Voleibol de Playa Elite 16 es parte del calen-

dario de la Federación Internacional de dicha disciplina y contará con participantes de países como Argentina, Australia, Brasil, Chile, Canadá, Inglaterra, Estados Unidos, Estonia, España, Francia, Japón, Letonia, Lituania, Portugal, Polonia, Suecia, Suiza, Ucrania y México.

Todos los competidores buscarán puntos para el Mundial de la disciplina que tendrá lugar en Australia y también tendrán puntos para el ranking olímpico.



Foto: Tomada de Internet

El torneo contará con 180 atletas que buscan un lugar para el Mundial de la especialidad y puntos para el ranking olímpico.

# auto motriz

VIERNES 21 / FEBRERO / 2025

## LUJO ELÉCTRICO

Cadillac presentó su segundo modelo cero emisiones en nuestro país.



■ Cuenta con elementos en titanio y registra un peso de mil 560 kilogramos.

■ Tiene una distancia entre ejes de 2.70 metros y una altura de 1.29 metros.

## FERRARI 12CILINDRI

Precio estimado:  
**\$13.3 mdp**



■ De 0 a 200 kilómetros por hora lo recorre en 7.9 segundos.



# EL LEGADO DEL CAVALLINO



ANDRÉS MUÑOZ SALCEDO

Actualmente, la máxima referencia de la marca Ferrari en el apartado de motores es el deportivo 12Cilindri, que es su nombre resalta el corazón que utiliza este Cavallino Rampante.

La casa italiana presenta este modelo en versión descapotable y coupé, y en sus trazos dibuja líneas inspiradas en los autos de la marca de los años cincuenta y sesenta, en especial en el emblemático Daytona 365GTB/4.



Sobre su carrocería de 4.7 metros de largo se perciben elementos aerodinámicos de función activa como las aletas triangulares que tienen dos configuraciones para generar una carga baja de aerodinámica (Low Drag) o alta (High Downforce) dependiendo las velocidades que aplique el conductor.

Otros puntos a destacar son los neumáticos especiales de 21 pulgadas y el amplio difusor en la parte trasera que ayuda a un mejor flujo del aire en la zona baja del auto para elevar la estabilidad en altas velocidades.

A pesar de las normativas que existen en la industria automotriz en minimizar el cilindraje de los motores, los de Maranello mantienen en este deportivo una arquitectura V12 de 6.5 litros que eleva el caballaje en comparación al de su antecesor el 812 Competizione, pasando de 800 a 830 caballos de fuerza.

Además, puede acelerar de 0 a 100 kilómetros por hora en 2.9 segundos y alcanza una velocidad máxima de 340 km/h. Está acoplado a una transmisión de doble embrague de 8 cambios.

Cuenta con el sistema 4WS, que permite ajustar el rango de giro de manera independiente en cada rueda.

Al interior se agregaron tres pantallas divididas de la siguiente manera: cuadro de instrumentos de 15.6 pulgadas, sistema de infoentretenimiento de 10.25 pulgadas y el display del copiloto de 8.8 pulgadas.

Este bólido de la firma italiana Ferrari aterrizó en nuestro país con un precio estimado de 13 mdp para la variante coupé y 14 millones de pesos para el modelo Spider.

POTENCIA:  
**830**  
HP

VELOCIDAD:  
**340**  
KM/H

■ Incorpora un volante vintage rematado con almohadillas de cuero.



■ Agrega asientos con estructura de carbono-titanio con acolchado ergonómico y un cuero aligerado.



■ Para el perfil de los faros se inspiraron en la Vespa y las bicicletas italianas Bianchi de los años cincuenta.



## PAGANI UTOPIA

# INCESANTE PERFECCIÓN

MOTOR:  
**V12**  
BITURBO

Precio estimado:  
**\$65.8 mdp**

MIREILLE YARETH GARCÍA

Un viaje hacia la perfección, el equilibrio y la pasión por la ingeniería automotriz. Así autodefine la marca italiana Pagani Automobili al Utopia Roadster, presentado en agosto de 2024 en el Monterey Car Week.

Este superdeportivo está diseñado para lograr un bajo coeficiente de resistencia y carga aerodinámica. En él existen más de 40 fórmulas de materiales compuestos, entre las que destacan el Carbo-Titanium HP62-G2 y el Carbo-Triax HP62.

Este hiperauto, fruto de una colaboración de grandes industrias, incorpora un motor V12 biturbo hecho con Mercedes-AMG, una transmisión trabajada con la firma británica Xtrac, neumáticos Pirelli P Zero Corsa y Winter hechos específicamente para el modelo, el sistema Pirelli Cyber Tyre y frenos Brembo.

Con todo ello, este campeón pesa solo 1,280 kg y logra un desempeño en pista de 864 caballos de fuerza y 811 libras pie de torque. Integra una caja de cambios manual de 7 velocidades, chasis monocasco de carbono y titanio, y ocho triángulos de suspensión forjados en aleación de aluminio de calidad aeronáutica.

En cuanto a producción, solo se elaboraron 130 unidades a nivel mundial, con un precio aproximado de 65 millones 830 mil 900 pesos.

# 7 COSAS DE TOYOTA HIGHLANDER



Desde \$887,700



**MOTOR**  
Incorpora un tren motor de 2.5 litros que en conjunto con el sistema eléctrico puede generar hasta 243 caballos de fuerza.



**EFICIENCIA**  
El sistema híbrido permite un rendimiento combinado de 20.75 km/l y ofrece 4 modos de manejo: Eco, Normal, Sport y EV.



**INTERIOR**  
Cuenta con capacidad para hasta 8 pasajeros en sus versiones LE y XLE, o para 7 pasajeros en las variantes Nightshade y Limited.



**EQUIPAMIENTO**  
En la versión Limited incorpora una amplia pantalla de 12.3 pulgadas con sonido JBL de 11 bocinas y conectividad inalámbrica.



**EXTERIOR**  
Cuenta con faros LED con encendido automático, así como rieles en el techo y monta rines de aluminio de hasta 20 pulgadas.



**DIMENSIONES**  
Tiene una longitud de 4.9 metros con una distancia al piso de 204 milímetros y una capacidad de cajuela de 454 litros.



**SEGURIDAD**  
Añade 8 bolsas de aire, control crucero, sistema de pre-colisión frontal, asistente de mantenimiento y trazado de carril, entre otros.

## LA SINFONÍA DE LOS SUEÑOS



■ Williams ha logrado 114 victorias en la Fórmula 1.

ANDRÉS MUÑOZ SALCEDO

La escudería Williams presentó el modelo FW47, el monopla con el que los pilotos Alex Albon y Carlos Sainz, disputarán la temporada número 50 de la historia del equipo británico en la Fórmula 1.

En 1975, Williams ingresó a la Máxima Categoría bajo el respaldo de su fundador Sir Frank Williams. Ese mismo año, la escudería británica logró su primer podio en la F1 en el Gran Premio de Alemania con el segundo lugar del piloto Jacques Laffite.

Posteriormente, llegó la primera victoria del equipo en el Gran Circo, cuando el suizo Clay Regazzoni, se adjudicó la bandera a cuadros del circuito de Silverstone en el GP de Gran Bretaña de 1979. En aquella temporada, Williams sumó un total de cinco triunfos y finalizó la sesión en el segundo lugar del campeonato, por detrás de los de Maranello.

Un año después de su primera victoria, los de Reino Unido alcanzaron la gloria al lograr su primer campeonato de cons-

tructores y venciendo a equipos como Ligier, Brabham y Renault, con una amplia diferencia de puntos. Además, Alan Jones, piloto de Williams, conquistó el título de pilotos sobre el brasileño Nelson Piquet por una diferencia de 13 unidades.

La época de oro para Williams fue en los años ochenta y noventa. Durante este periodo sumó a su palmarés 9 campeonatos de constructores (1980, 1981, 1986, 1987, 1992, 1993, 1994, 1996, 1997) y 7 títulos de pilotos con Alan Jones (1980), Keke Rosberg (1982), Nelson Piquet (1987), Nigel Mansell (1992), Alain Prost (1993), Damon Hill (1996) y Jacques Villeneuve (1997).

Otros temas que se encuentran en los libros de la historia de Williams fue la implementación de la suspensión activa que revolucionó la Fórmula 1, la muerte del ídolo Ayrton Senna que impulsó programas de seguridad en los monopla y el inicio de una carrera exitosa de Adrian Newey, considerado el mejor diseñador de la Fórmula 1 de todos los tiempos.



■ A su palmarés se suman 313 podios, 128 pole positions y 133 vueltas rápidas.

■ Ofrece cuatro modos de manejo: Tour, Sport, Nieve y My Mode.



# TRAZANDO EL FUTURO

ANDRÉS MUÑOZ SALCEDO

General Motors presentó su segundo vehículo del año en el mercado mexicano a través de la marca de lujo Cadillac. El modelo Optiq, es una nueva propuesta de movilidad para la categoría de autos eléctricos, el cual se fabrica en la planta de GM en Ramos Arizpe, Coahuila.

Esta nueva SUV se coloca por debajo del modelo Cadillac Lyriq y se convierte en el vehículo cero emisiones de acceso de la marca americana.

Cadillac Optiq utiliza la plataforma eléctrica Ultium de GM y se compone de un conjunto de baterías de 85 kWh que ofrece un rango de autonomía de hasta 480 kilómetros. Con una carga rápida de 30 minutos obtiene el 80% de energía.

El impulso de Optiq es a través de dos motores eléctricos que en sincronía desarrollan hasta 300 caballos de fuerza y 354 libras pie de torque. La tracción es a las cuatro ruedas.

Al exterior traza un diseño minimalista y futurista. Dibuja una silueta coupé de una longitud de 4.8 metros e incorpora una parrilla Black Crystal con

detalles en "V", así como rines de aluminio de 21 pulgadas.

Por dentro, los espacios son amplios para cinco pasajeros con una elegante combinación de colores e implementación de materiales 100 por ciento reciclados, así como incrustaciones de chapa de madera de tulipán compuesta de papel de periódico reciclado.

En cuanto al equipamiento se colocó una amplia pantalla LED de 33 pulgadas con resolución 9K, que se combina por el cuadro de instrumentos y sistema de infotretreimiento. Además, agrega equipo de sonido firmado por AKG Studio de 19 bocinas, Google Integrado y el sistema de OnStar.

En el apartado de seguridad añade 20 asistencias y alertas como de colisión frontal, detección de peatones, reconocimiento de señales, monitor de somnolencia, entre otros.

Al momento, Optiq es el segundo modelo eléctrico de la marca en nuestro país y se comercializa con un precio de \$1,289,900 pesos. Próximamente, estarán aterrizando otros dos vehículos cero emisiones de Cadillac en México.



■ Cuenta con sistema de frenado regenerativo Regen On Demand y One Pedal.



■ Agrega asistencias de estacionamiento frontal, trasera y lateral.



■ Está equipado con 9 bolsas de aire y cámara de 360 grados.

